

Wald und der Fluss, jener mächtige Amazonas, der seine Wogen durch den Kontinent wälzt und ihn wie ein Meer scheidet, so dass die Affen des nördlichen Ufers von denen des südlichen wesentlich verschieden sind.

Auch die Insekten und sogar einige Vögel sind nicht im Stande, über den ungeheuren Raum wegzufiegen. Wohl tausend englische Meilen, bis zur Mündung des Rio Negro, weht der Passatwind den Amazonas hinauf.

Nach dem Innern zu sprechen die Indianer-Stämme jeder seine eigene Sprache. Längs der Küsten des Meeres herrscht auf einer Strecke von 2500 englischen Meilen bloß eine einzige Sprache, das *Topé*.

So werden die Menschen durch eine Wasserstraße verbunden und gleichwohl getrennt! — *J. A. Christian.*

Das Rennthier.

Was dem Bewohner der glühendheißen Wüste das Kamel, das ist das Rennthier dem Bewohner des kalten Nordens. Es ist sein Hausgenosse, der treue Freund seines einsamen, freudenarmen Lebens geworden, es hat ihm eine Heimat gegründet; denn ohne dieses Thier wäre ein menschliches Dasein in den Regionen des Eises kaum denkbar. Seine Milch und sein Fleisch nährt den Polarbewohner, sein Fell kleidet ihn, deckt und schützt seine Hütte und hält sie warm, den Kahn zum Fisch- und Robbenfangen umgibt es mit einer wasserdichten Hülle. Aus dem breiten Geweihe werden Messer, Gabeln und andere Werkzeuge bereitet, die Klauen dienen zu Trinkgeschirren, selbst die Sehnen und Gedärme werden zu Fäden und Stricken verarbeitet — man kann sagen, auch